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大学生になっても読んでほしい
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自分の居場所は
自分で作る

身体に特化した
トレーニングで

スポーツ界に革命を わくわくする
ことをしよう

小松田 乃維 さん
iU 情報経営イノベーション学部4年
株式会社 Raccot 
代表取締役

推しの力で
世界中の心を
動かしたい

福島 翔和 さん
iU 情報経営イノベーション学部卒
株式会社 推しメーター
代表取締役CEO

細見 朋暉 さん
近畿大学経営学部会計学科3年
株式会社Topas
代表取締役

東 徳人 さん
近畿大学
実学社会起業イノベーション
学位プログラム（修士課程）2年
Boo Boo Factory株式会社
代表取締役

家族に社会に
笑顔を届ける

余野 桜 さん
近畿大学国際学部卒
グーイー株式会社
代表取締役

私たち起業しました！
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入試制度 試験日 出願期間 合格発表日

一般選抜入試
［前期日程］

スタンダード3科目型
高得点科目重視3科目型
共通テストプラス

1/26㈰
1/27㈪
1/28㈫ 1/4㈯〜１/14㈫

（23：00締切）
2/12㈬

スタンダード2科目型
高得点科目重視2科目型
共通テストプラス
情報プラス型

1/29㈬

共通テスト利用入試［前期］ 本学での個別学力
試験は課しません。

1/4㈯〜1/22㈬
（23：00締切）

一般選抜入試
［中期日程］

スタンダード3科目型
高得点科目重視3科目型
共通テストプラス

2/16㈰ 1/4㈯〜2/5㈬
（23：00締切） 2/26㈬

一般選抜入試
［後期日程］ スタンダード2科目型 3/10㈪ 2/21㈮〜3/3㈪

（23：00締切）
3/18㈫

共通テスト利用入試［後期］ 本学での個別学力
試験は課しません。

2/21㈮〜3/10㈪
（23：00締切）

※詳細は、入学試験要項2025をご確認ください。

■2025年度入試日程　　　　　　　全国最大17都市で受験可能！

入学センター

文系・理系10学部が集う

一拠点総合大学

詳しくは

NEW!

地方銀行員から研究者に

　私は大学で経済学を専攻し、卒業後は地元
の地方銀行に入行しました。地元に戻れば親
が喜ぶと思ったからです。当時銀行では、私
が入行する3年前の1998年12月から投資信託
の窓口販売が可能になり※3、勤務先でもその
販売に乗り出していました。しかし、先輩た
ちからは「投資信託は、定期預金と違ってリ
スクがあるからとお客さんが買ってくれな
い」という声をよく耳にしました。
　「投資信託は儲かるかもしれないのになぜ
みんな買わないのだろう？」、そんな疑問か
ら私は、日本人の貯蓄行動や資産選択行動に
ついての本や論文を読み始めます。そこでわ
かったのは、日本では他の国に比べ投資を避
ける傾向が強いということでした。
　これは金融教育に力が入れられておらず、
個々人の金融リテラシーが低いことが原因
かもしれないと思った私は、それを検証でき
るデータを探しましたが、なかなか見つかり
ません。そこで、それなら自分で研究するし
かないと、入行から半年で銀行を辞め、大学
院へと進学しました。　　
※1 投資家から集めたお金をひとつの大きな資金としてまとめ、運

用の専門家が株式や債券などに投資・運用する商品で、その
運用成果が投資家それぞれの投資額に応じて分配される仕
組みの金融商品（(一社)投資信託協会）。

※2 「経済的に自立し、より良い生活を送るために必要なお金に関
する知識や判断力のこと」（政府広報）。

※3 1997年に日本で提唱された金融システム改革（イギリスの
金融ビッグバンをモデルにしたため日本版金融ビッグバンと呼
ばれる）によって、銀行、証券、保険の垣根が取り払われたこと
による。

どこを探してもない！
日本人の金融リテラシーのデータ

　ところが大学院に入ってわかったのは、日
本国内では金融リテラシーの個票データ※4

が存在しないことでした。データ収集のため
にはアンケート調査をしなければならない
のですが、当時のアンケートは、郵送調査が
主で、コストが高く、個人で行うことはなか
なかできません。仕事を辞めてすぐにこんな
状況に直面してしまったのは若気の至りで
したが、若かったから楽観的でもあり、まず
は研究に必要な理論やデータ分析の手法な
どを勉強しようと方針を切り替えました。
　転機は、博士号取得後、卒業した大学院に
研究員として戻ってから訪れます。博士課程
の指導教員がまだ在籍しておられ、ご自身が

金融リテラシーと経済学的思考を
身に付けよう 経済的に安心できる人生を送るために

す。学生が昔の日本の様子を想像しながら学
べるよう、例えばNHKのドキュメンタリー映
像を用いて高度成長期の生活から集団就職
の様子なども見てもらいます。具体的な映像
を前に、都市部への労働移動が日本の経済成
長にいかに影響を与えたかを語ると、学生た
ちは「過去があって、今がある」ことを実感し
てくれます。また、バブル崩壊後の銀行業界
の変遷や、当時の汚職事件なども取り上げ、
将来への教訓としてもらっています。
　２年次秋学期からのゼミでは、日本経済論
をテーマに経済成長、財政、金融、労働、社会
保障など幅広いトピックを扱います。指導面
で重視しているのは、経済情報のたゆまぬ収
集。日本経済について理解を深め、研究成果
を論文にまとめるには、常にアンテナを張り
信頼できる情報を集め、自分なりに分析する
ことが重要だからです。最初のステップで
は、日本経済論の教科書を使って基礎を固め
るのに加えて、関連する新聞・雑誌記事に目
を通す習慣を身に付けてもらいます。またゼ
ミ生同士で、集めた情報を共有したり、読ん
だ記事についての感想や意見を発表しあっ
たりもします。ちなみにゼミで身に付ける力
として私は、
　①「経済理論」を用いて物事を考えられる
ようになる。②経済情勢に常にアンテナを張
ることができる。③データ収集・分析能力を

メンバーとなっている研究グループが実施
するアンケートの中に、金融リテラシーに関
する項目を入れて下さったのです。集まった
データはまさに日本初。私はそれを利用させ
てもらうことで、漸く金融リテラシーの研究
をスタートさせることができました。10年
越しで夢が叶ったのです。
※4 金融リテラシーは通常、アンケート調査の回答者に、金融知

識を問うような質問をすることで測られる。また、知識に加えて、

態度や行動などによって測る場合もある。

日本だけではない、
世界的にも低い金融リテラシー。
金融教育は世界的な課題

　大阪大学社会経済研究所が実施した「く
らしの好みと満足度」調査のデータを分析す
ると、やはり日本人の金融リテラシーは十分
とは言えないことが分かりました。とはいえ
OECDの国々と比較して著しく低いわけでも
ありません。国民の金融リテラシーの低さは
世界各国が抱える問題で、世界中の研究者が
金融教育充実のために力を注いでいます。
　日本の場合、高校以下の金融教育は、家計
管理や生活設計などの観点から家庭科が
担ってきました。しかし近年は、クレジット
やリスクのある金融商品も取り扱う必要が
出てきたため、数学的な要素も含め扱う領域
が多岐にわたるようになりました。これは家
庭科を専門とする教員にとって負担が大き
すぎるとの声もあり、金融広報中央委員会や
金融庁などが動画教材を提供するなどして
支援を行ってきましたが、まだまだ工夫の余
地があるとも言われています。
　なお、あらためて紹介する必要はないかも
しれませんが、金融リテラシーの測定に用い
られる問題（右コラム参照）の多くは、お金に
関連する国語と算数の基礎的な問題とも言
えます。以前に行った研究では、国語や算数
の力のある人ほど金融リテラシーも高い傾
向にあるという結果を得ており、改めて基礎
学力が大事であると実感しています。

経済学部ではどんな授業を？

　私は2年次の専門科目の授業では『日本経
済論』を教えています。経済学的手法を使っ
て、日本の戦後の高度成長実現の要因から、
バブルとその後の長期停滞、他にも、財政、金
融、貿易、環境など、様々な側面から解説しま

Profile
２００１年長崎大学経済学部卒、２００４
年大阪大学大学院経済学研究科修
了（応用経済学修士）。２００７年応用
経済学博士。日本学術振興会特別
研究員、大阪大学社会経済研究所
特別研究員を経て２０１１年から現職。
鹿児島県立大島高等学校出身。

京都産業大学
経済学部准教授
関田　静香先生

「貯蓄から投資へ」の流れや成年年齢の18歳への引き下げなどから、将来の経済的自立や、学生が金融トラブルに
巻き込まれないための金融教育への関心が高まっています。地方銀行員として投資信託※1に出合ったのをきっか
けに、日本人の金融リテラシー※2に興味をいだき、経済学研究の道を歩まれてきた関田先生に、金融リテラシーや
金融教育について、また所属される経済学部での学びについてお聞きしました。

「金融リテラシービッグ３」(利子計算、物価変動、リスク分散）の中から、リスク分散の問題に挑戦 

身に付け建設的な議論をすることができる。
④学術論文の読み書きができる。⑤プレゼン
テーション能力を身に付ける、の５つを目標
に掲げています。
　なお、特に力を入れて研究している金融リ
テラシーについては、日本経済との関連で卒
業研究したいという希望があれば、既存の研
究の紹介からテーマ設定まで、丁寧に論文指
導する用意もあります。　
　経済という言葉は、「経世済民」を略したも
のであり、「世を経（おさ）め、民の苦しみを済

（すく）う」という意味です。それを学問とし
ているのが経済学ですから、「世の中学(ヨノ
ナカガク)」と表現することもできると思い
ます。経済学部では、学生が将来、世の中のあ
らゆる課題解決にたずさわり活躍していけ
るよう、「現代社会」「ビジネス経済」「地域経
済」「グローバル経済」の４つのコースを用意
し、２年次から実践的な学びを提供していま
す。また、秋学期は月に4回程度、企業人（実務
家）を招いて、実際の企業活動について聞く
特別講義「経済人特別講義」なども行ってい
ます。産業構造の変化、直接投資、企業統治、
脱炭素への対応、規制緩和など、座学だけで
はなかなか理解しにくいようなテーマも、経
験者の話を聞けば実務的な側面も含め理解
が深まると好評です。

答：間違っている。
解説：株式投資信託とは、複数の会社の株式に
投資する金融商品をイメージしてください。この質
問に答えるには、分散投資の概念が必要ですが、
以下、関西学院大学の梶井厚志氏と東京大学
の松井彰彦氏の書籍の内容に基づいて説明し
ます。
　今、200万円の資金をもとにA、B2社の株式
を買うことを検討しているとします。現在、2社の
株価はどちらも1000株あたり100万円で、来年の
株価は50%の確率で2倍になり、残り50%の確
率で半分になるとします。また、購入したら1年後ま
では売買しないものとします。
ケース1：手元資金200万円を全てA社の株式
に投資する。期待収入は、
400万円×0.5+100万円×0.5=250万円。

ケース２：手元資金の半分をA社の株式に、残り
の半分をB社の株式に投資する。期待収入は、両
社の株価が共に2倍になる、両社の株価が共に
半分になる、片方の株価が2倍になりもう片方の
株価が半分になる、という3つのシナリオを考えま
す。すると期待収入は、
400万円×0.25+100万円×0.25+250万円×
0.5=250万円。
　どちらも期待収入は250万円で同じですが、
ケース１では資金が半減するリスクは50%、ケー
ス２では25%（資金が2倍になる確率も50%から
25%に減っています）。資金を一つの投資対象に
全て投資した場合と、2つの投資対象に分散投
資する場合、期待収入は変わらないのに、分散投
資の方がリスクは減少します。つまり、冒頭の質問
の答えは「間違っている」ことになります。

一般的に言って、一つの会社の株式を購入することは、
株式投資信託を購入するよりもより確実な収益が得られる。

次の一文は
正しいでしょうか

問
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自由の校風・学風で育てる女子学生・女性研究者

京都大学女性副学長と首都圏女子進学校校長は語る
長年この時期に行われてきた京都大学総長と首都圏
進学校校長座談会企画。コロナ禍での中断以降途切れ
ていたが、この度、女性副学長・理事と、首都圏女子進
学校校長・理事との座談会が実現した。テーマはダイ
バーシティー推進の一環である、大学の学生および教
員の女性比率向上とその支援の在り方。前段では中等
教育における女子伝統校の教育の一部も紹介する。

京都からの発信

森上（森上教育研究所所長）　
近年、旧帝国大学から続く国立
大学においても、学生・教員の
女性比率を高めようという動き
が目立つ。入学者選抜でも、東
京大学の推薦入試での男女別定員や、一般
入試における女子枠新設などが始まってい
る。京都大学も2026年度入学者のための特
色入試で、理学部、工学部が女性枠の設置
に踏みきるようだ。
　本日は、大学につながる中学・高校教育
の中で、長年、質の高い女子教育で定評の
ある首都圏私学４校のみなさんにお集まり
いただき、京都大学理事・副学長との座談
会を開催させていただきます。各校それぞ
れ、設立母体は異なるものの、《自由》や
《自主》、自立（自律）の校風や教育理念に
は相通じるものがあると感じています。まず
はお集まりの高校の先生方から、ご自身の学
校の特徴と、中学校の段階で選ばれた生徒
さんを、どのように教育されているのか、そ
の一端についてお聞かせ下さい。

Ⅰ 首都圏女子校の今 
鵜﨑（女子学院中学校・高等学校校長）本
校は、今年で創立154年を迎えます。生徒の
自主性を重んじ自由な校風の中で、聖書の
教えの下、自立した女性の育成を目指して
きました。校則はなく、多くのことは自分で
決めるというのが基本方針。好奇心の強い
生徒が多いため、知識の詰込みではなく、
様々な体験による教育を重視し、文系・理系
を意識せずに自分の将来を思い描き、大学
で学ぶべきことを見つけてもらっています。
　個を大切にする教育を徹底しているか
ら、校内では競争よりも協働、互いに助け合
い補い合うことを大切にし、競い合うのでは
なく、個々の特性を認めあって学んでいく姿
勢を育んでいます。
井上（桜蔭中学校高等学校理事）本校は、
今年で創立100周年を迎えたが、創立以来、
時代に適応した学習と道徳の指導を通して
「礼と学び」の心を養い、品性と学識を備え
た人間形成を教育理念としています。「理
想の女子教育を実現し、社会に恩返ししよ
う」という創立時の情熱を忘れずに、中・高
六年の一貫教育で、人を思いやる心を大切
に博(ひろ)く学び、自律する女性を育成した
い。これからも自らの主体的な活動を通し
て自己を確立し、多方面で活躍できる女性
を社会に送り届けていきたいと考えていま
す。
　ちなみに個々の成長を促すという意味か
ら通知表は出しますが、他人と比べるという
意味での順位は出していません。
竹鼻（豊島岡女子学園中学校・高等学校校
長）女子裁縫専門学校からスタートして132
年目。現在も毎朝8時15分から5分間、全校生

えられた仕事を探してそこにしっかりと携
わりなさいとは言いますが、あえてトップ
に、リーダーになれと言っているわけでは
ない。もちろんそうなるなとも言っていませ
ん。求められるなら、誰かがやらなければい
けないのならそれは引き受けるべきだ、と。
竹鼻　「私はリーダーを支える役のほうが
合っています」と言う生徒も結構います。
鵜﨑　それぞれの適性によって働く場面が
違ってくる。同じ生徒が必ずしも全てのリー
ダーではない。体育祭や文化祭、修養会や
修学旅行などの運営では、それぞれ担う生
徒が違う。自分にはこれが向いている、私
はこれがやりたいなど力の入れ方が違うた
め、同じ生徒が何事においてもリーダーに
なりたいと考えているわけではない。
阿部　居心地がいいというか、やはり女子
だけの中でお互い受け入れて受け入れられ
て育っていくから、いかにもリーダー的な生
徒、例えばすごく活発で大きな声が出せる
ようなタイプでなくても、「ここは私がやり
ます」みたいなことがよくあります。日ごろ
本当におとなしい生徒でも。
鵜﨑　中学時代から、やりたい実行委員を
決めていて、早い段階からその委員会に入
るようなこともありますね。
竹鼻　そうですね。先輩を見て憧れ、「何
年後かにはあそこに」みたいな。
井上　本校も個性的な生徒がたくさんい
て、それぞれが個性にあわせて各種行事の
係などを選んでいるようです。みんな同じ
というより、それぞれをそのままに受け入
れるという傾向がとても強い。だから弾か
れる人もいません。
鵜﨑　女子には特に、働きの場とは目立つ
ところだけではないという認識がちゃんと
あるように思う。草の根運動もそうだし、目
立たないところでも人を支える仕事がある
というように、それぞれが大切だということ
をよく理解している。だから、いわゆるリー
ダーになることにこだわりを持つ必要がな
いのかもしれない。
森上　そのための意図的な教育というのは
されていますか。
竹鼻　リーダーシップという意味で言え
ば、それは、教育というよりも、実践の中で
学ぶものだと思います。本校では、リーダー
を経験する場は多い方がいいとの考えか
ら、学校行事を大事にするだけでなく、クラ
ブには全員参加としています。クラブの中
には少人数のものもありますが、メンバー
構成は中1から高3までと学年差があります

からいい経験になる。失敗して保護者から
怒られるような経験もできますし。
阿部　たしかに部活の役割は大きいです。
本校では、高２が引退する頃にリーダーズ
キャンプというものを実施し、高１の次期
部長を集めて、どういうリーダーを目指す
のか、生徒支援部長が話をします。中1と
高2では体の大きさもスピードも違う。他
者への配慮や目配りが必要であることを伝
えます。実際、生徒は部活を通して「For 
Others」を考え、身につけていくことが多
いです。リーダーシップには様々な形があ
りますが、生徒を見ていると、よく話し合
い、支え合うところに特徴があります。部
長のリーダーシップだけでなく、役職を持
たない幹部学年の生徒たちも、自分がど
うサポートできるかを考えるのです。女性
的なリーダーシップというものがあるとし
たら、それは「連帯的」というか、「協力
しながら」「相談しながら」進めていくも
のではないでしょうか。本校の生徒たちは
話し合いが大好きだから、そのようなリー
ダーシップは身に付けているのではないか
と思います。
森上　先生方ありがとうございました。男
子や共学の進学校からはあまりお聞きでき
ない示唆的なお話をお聞きできました。先
ほど来お聞きになられていて、稲垣先生い
かがだったでしょうか。ちなみに稲垣先生
のご専門は教育社会学。ご著書もあるよう
に、私立学校の歴史研究などの一環で、女
子校の研究もされておられます。

Ⅱ 京都大学の女子学生・
女性研究者支援
稲垣　ご紹介いただきましたように、私は
女学校研究をしたこともあって、神戸女学
院など関西の伝統校とはお付き合いもあ
り、女子校にはとても親近感があります。
　先程も、皆さまがおっしゃっていたよう
に、女子校育ちの学生さんには伸びやか
で、自分に自信がある方が多い。かといっ
て背伸びをしすぎたりもしない。ナチュラ
ルな感じと言うんでしょうか。歴史のある
女子校の校風や伝統には、代えがたい独自
の良さがあると感じています。
　一方で近年は、共学化が進む中で、新た
な方向性を模索されている面もあるので
はないでしょうか。《女性の力をサイエン
スに》とか《女性の視点に立ったイノベー
ションを》など、女性の人材育成機関とし
ての女子校が改めて注目されています。そ

徒が運針をしている。第一志望で入学する
生徒ばかりではないので、豊島岡で良かっ
たかもと、自分に自信を持ってもらうところ
から始めている。自信がなければチャレンジ
できず、ひいては女性が輝く社会の実現も
遠い。社会へ出れば様々な試練が待ってい
るだろうから、高校、大学の間は自信を持っ
て自分の可能性を広げるためにチャレンジ
してほしいと思っている。
　競争というか、運針の時間を使った全校
一斉の英単語や漢字の月例テストなど、課
題はたくさん与えています。受からないと追
試があり、朝7時45分から来ないといけない
からみな必死です。
鵜﨑　本校も、中学生にはかなり手厚く指
導しています。
阿部（フェリス女学院中学校・高等学校
校長）本校は、アメリカ人女性宣教師に
よって154年前に建てられた学校です。以来
ずっと大切にされてきた教育理念は、「For 
Others」。六年一貫で自由と自律を尊重する
教育を通して、「他人のために」自らの力を
用いることのできる人を世に送りだすこと
を使命としています。個性や才能といった
賜物を、自分のためだけでなく、他人のため
に役立てる。そのための学びには限界がな
く、分野・領域を越えて学び続け、自己を磨
き続けることが必要です。自ら学ぶ意欲を
育てる工夫や、視野を広げ、学びを広げ、深
めるための機会を、今後ますます増やして
いこうとしているところです。

各校が育てたい女性像とは
森上　ありがとうございました。ここで少し
テーマを絞らせていただき、有名校のミッ
ションともいえる社会を牽引できる人材育
成についてお聞きしたいと思います。井上
先生からは、桜蔭は理想の女子教育を実現
し、社会に、多方面で活躍できる女性を送り
届けていきたい旨、お聞きしました。阿部先
生からは「For Others」ですね。これは男子
校や共学校の掲げるリーダーシップ像、リー
ダー育成の理念に読み替えることができそ
うですが、どのような違いがあるのでしょう
か。
井上　女性ばかりですべての仕事をこなさ
なければならないという環境で、自然に統
率力を身につけているという感じで、リー
ダー育成という概念にはつながってこな
かったと思います。
鵜﨑　本校にも特別にリーダー育成という
概念はありません。社会に出たら自分に与
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自由の校風・学風で育てる女子学生・女性研究者
桜蔭中学校高等学校
理事・教務主任
井上　瑞穂 先生

女子学院中学校・高等学校
校長
鵜㟢　創 先生

フェリス女学院中学校・高等学校
校長
阿部　素子 先生

豊島岡女子学園中学校・高等学校
校長
竹鼻　志乃 先生

京都大学男女共同参画担当理事・
副学長
稲垣　恭子 先生

京都大学高校側

出

席

者

れと同時に、やはりそれぞれ培ってこられ
た伝統文化、その厚みも、これまで同様、
大事にしていただきたいと思っています。
また皆さま方の学校にも訪問させていただ
き、それぞれの教育方針などについて意見
交換させていただければと思っています。
　ところで本日は、京都大学の女子学生や
女性研究者の支援について、ぜひお話しさ
せていただきたいと思っております。
　その前に、まずは本学の校風である自由
の学風についてご紹介させてください。京
都大学はノーベル賞受賞者を日本で一番輩
出している大学であることは知られていま
すが、たとえばそうした世界的な賞を受賞
された先生方と学生が、直接にディスカッ
ションできる雰囲気があります。また、そ
うした自由な校風が生まれる背景には、京
都大学の立地もあります。街の中心部から
鴨川、京都御所、下賀茂神社などの、自然
や歴史、風土が感じられる場所に自転車で
すぐ行くことができ、学生の多くも大学の
近くに住んでいます。     
　先生方の生徒さんには、小中高と進み、
そのまま首都圏の大学に進んで、就職も首
都圏でという方も多いかもしれませんが、
人生の多感な時期を京都で過ごすと、時間
の流れや生活環境も違うことから、その後
の人生にとって大切な経験になるのではな
いかと感じています。実際に、首都圏に就
職した多くの本学卒業生が、多方面に尖っ

けたり、学部生でも研究科のラボで実験し
たり、また学生自身の発案で中間報告会を
開催するなど、チーム同士の横のつながり
もできてきています。自分たちがやりたい
ことや楽しいと思うことをどんどん提案し
て、まさにリーダーシップを発揮している
ので、大学側も最大限それに応えていま
す。
　他にも、女子学生に母校に帰って京大で
の生活や魅力を語ってもらう『女子高生応
援大使』も実施しています。また年に1回、
『女子高生車座フォーラム』というイベン
トを開催しています。これは、志望学部別
に京都大学の教員・学生と女子高生が学生
生活や入試、研究などについて、ざっくば
らんに話し合うというものです。
　このような活動を支えるのが「京都大学
ここのえ会」という同窓会組織。京都大学
の女性の卒業生によって、女子学生や研
究者への支援を目的につくられたもので
す。このほか、オープンキャンパスに合わ
せて、女子高生向けに、女子学生と一緒に
キャリアについて、また悩みなどの相談を
できるようなイベントも行っています。
　もう一つ、2023年12月に、学童保育施設
『京都大学キッズコミュニティkusuku』を
開設しました。実験ができる土間キッチ
ン、レクチャールーム、天井までのライブ
ラリーホール、吹き抜けの遊戯空間など、
充実した空間で、子供たちに本学の研究者

や京都の文化関係の方によるアカデミック
プログラムを提供していて、女子学生チャ
レンジプロジェクトに採択された学生たち
にも担当してもらっています。小学生と触
れ合うことは学生さんにとっても新鮮な感
動があるようで、プログラムを実施する方
も受ける方も、学問の面白さに触れる良い
機会になっているようです。そこから将来
の研究者が育ってくれればと思います。
　このような幅広い支援を積極的に行なっ
てきた成果もあって、女性教員比率が2018
年には国立大学で最下位の12%だったの
が、今年は18.４%まで上昇し、2022年度～
2023年度の１年間の女性教員増加数では国
立大学で最高となりました。京都大学の学
生は卒業後、多様な道に進んでいますが、
女子学生と年齢の近い若手の女性教員が
増えれば、身近なロールモデルも広がりま
す。研究者の道も含めて広い分野で活躍を
志す女子学生が増えていくことが、大学に
とっても社会全体にとっても大きなパワー
になると思っています。
　これからは、男性研究者、男子学生に
負けずに張り合っていこうというのではな
く、性別に関係なく、多様な背景をもつ人
たちがインクルーシブな雰囲気の中で、互
いを認め合い、能力が発揮できるような環
境になることが、自由な学風の京大の理想
だと思っています。
※第一回の受賞例：薬用作物栽培と地域共生研究というテーマ
で、フィールドに出て調査、分析を行った。

森上　今日はみなさま、どうもありがとう
ございました。

た優れた先生から学問を尊重することを学
んだだけでなく、歴史、文化、自然あふれ
る京都という街で過ごしたことがその後の
人生の糧になったと言ってくれています。
　ただこれまでは、伝統的な国立大学の
例にもれず、女性研究者の比率は極めて
低かった。その危機感から、2014年に男女
共同参画推進センターが設置されました。
これをベースに「ダイバーシティ推進室」
ができ、女子学生、女性研究者への幅広い
サポートを充実させてきました。その中で
も、今日いらっしゃる女子校の先生方にご
興味があると思われるのが、2年目に入っ
た『女子学生チャレンジプロジェクト』で
す。先ほどのお話の中でも、リーダーシッ
プを育てることに力を入れておられると
いう話題がありました。このプロジェクト
は、学部生、大学院生が、リーダーとな
り、男子学生も含めてチームをつくって、
自分の専門の研究に限らず、広く興味のあ
ることや社会的課題をテーマに設定して1
年間取り組む研究プロジェクトです。多く
の中から採択されたチームには活動補助金
が支給されます。初年度は5件の採択予定
に55件と10倍以上の応募があり、発表会も
とてもレベルの高いものになりました※。
なかには地域などから連携の問い合わせも
あるようです。今年度もたくさんの応募が
あって、選ぶのに本当に苦労しました。採
択されたチームは、フィールド調査に出か

教育現場でのAIの活用
金丸　生成AIは英語の基礎の習得には不向
きですが、応用や実践の場では大いに役立ちま
す。AIと対話することで、これまでとは違った方
法で英語力を鍛えることができますから、特に大
学生や社会人にとっては、数年後には一般的
な学習手段になるのではないでしょうか。AIは
学習者のレベルやテーマに応じて柔軟に対応
できるため、例えば、AIとコミュニケーションする
中で、学生が自ら発信したいことを工夫すれば、
英語を「使う」力を自然に養うことができます。
南部　私の高校では、主に英作文のフィード
バックで生成AIを活用しています。以前は、生
徒が手書きで提出したものに教師がフィード
バックしていましたが、今はAIと生徒の間の対

延長線上で、大学では自分から英語を「使い」、
「学ぶ」という姿勢で英語学習に取り組むこと
が大事になっていきます。
南部　AIのおかげでワークシート作成などの事
務的な負担が軽減され、10分休みの時間に
次の授業の準備ができるようになったことも大
きいですね。今後、生成AIでベテラン教師のノ
ウハウを再現できるようになれば、新人でもベテ
ラン同様のクオリティの高さで授業を提供でき
るようになるかもしれません。
大学、大学入試と英語教育
金丸　高校で進化した英語教育を受けたにも
かかわらず、大学に入った途端にこれまでの英
語教育に戻るようでは学習者にとって不幸で
す。大学側は現在の教育を、指導や制度の面

でもアップデートする必要があります。これから
大学に進学する生徒たちはAIネイティブ世代と
呼ばれるでしょうが、彼らに合わせたやり方や生
成AIなどの技術を考慮して、英語スキルを上げ
ていかなければならないでしょう。大学入試の内
容も、高校の教育方針と連携しながら再考する
ことが必要かもしれません。
南部　大学入試は高校生の学習を大きく左右
します。日ごろのスピーキングやライティング対
策に生成AIはとても有用ですが、入試を意識す
ると、受験英語に特化した学習も避けられませ
ん。生成AIを活用しつつ、受験に必要な知識
や対策も取り入れるバランスが必要で、高校現
場での指導のあり方もこれからさらに問われて
いくでしょう。

話でそれが成り立ちます。生徒が課題を提出す
ると、AIがその内容の単語や構文の誤りを訂
正し、ある程度意図をくみ取って応答してくれる
ため、個別対応がとても楽にできるようになりま
した。ある時、生徒が「siatre」と誤入力したもの
を、AIが「theatre」と訂正したのには驚きまし
た。まるで生きているかのようですね。
金丸　AIを使うことで、インプット量を増やすこと
もできます。中学校や高校では、英語のやり取
りをALTの先生に頼る部分もありましたが、生
成AIの導入で一人の生徒が英語と触れ合う機
会はより増えるでしょう。一人ずつにALTの先
生がいるようなものなので、英語でやり取りする
だけでなく、自分の使う英語について質問した
り、訂正してもらったりすることも可能です。この

大学における英語教育のあり方については、大学入試制度とともに長らく議論の対象となってきました。
大学入学共通テストへの4技能評価の導入は立ち消えになった今、生成AIの登場は次の議論を予感させます。
大学や高校の現場で英語教育に携わるご両人に、大学・高校の英語教育およびその結節点となる受験英語についてお聞きました。

どうなる大学・高校の英語教育？
生成AIの登場は
新たな改革議論を
巻き起こすか

京都大学准教授
金丸　敏幸

滋賀県立伊吹高等学校英語科教諭
南部　久貴

対談
×
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（学）東北文化学園大学評議員・
大学事務局長、弊誌編集委員

小松　悌
や す ひ ろ

厚さん

Profile
1989年東京学芸大修士課程修了、同年文部省入省、99年在韓日本大使館、02年文科省大臣
官房専門官、初等中等教育局企画官、国立教育政策研究所センター長、総合教育政策局課長
等を経て22年退官、この間京都大学総務部長、東京学芸大学参事役、北陸先端大学副学長・理
事、国立青少年教育機構理事等を歴任、現在に至る。神奈川県立相模原高等学校出身。

杜の都の西北から 第7回

　2017年11月、早稲田大はダイバーシ
ティ宣言を発表した。こんなフレーズが
ある。
　「本学には、なお多くの課題がありま
す。新たな Vision を実現するためには、
性別、障がい、性的指向・性自認、国籍、エ
スニシティ、信条、年齢などにかかわら
ず、本学の構成員の誰もが、尊厳と多様
な価値観や生き方を尊重され、各自の個
性と能力を十分に発揮できる環境が必
要です」
　７年経った現在、どうだろうか。

「女性」「国籍」については、女子学生と女
性教員、海外からの外国人留学生と外国
人教員は順調に増えている。
　グローバル化は進んだが、国内、地域
別出身者はどうだろうか。早稲田大は全
国から多くの学生が集まると言われて
いるが、昨今はそうでもない。
　一般入試合格者において関東１都６
県出身（出身高校所在地）の割合につい
て、10年間の推移を見てみよう。
  76.9%（2015年）→77.5%（16年）→76.2%

（17年 ）→76.9%（18年 ）→76.9%（19年 ）
→76.5%（2020年）→79.9%（21年）→79.2%

（22年）→78.6%（23年）→79.1%（24年）
　関東の高校生が８割に迫る勢いだ。
　2021年はコロナ禍中の入試で、遠隔地
に住む高校生が東京への移動を控えた
ことで地方出身者がかなり減少したと

思われる。残念ながら、コロナ禍明けで
も地方出身者が戻ってきたとは言い難
い。経済的な理由は大きいが、東京に出
なくても家から通える大学に通いたい、
と望む高校生が増えたようだ。早稲田大
というブランド力が今やたいして発揮
されていないともいえる。
　2024年、早稲田大一般入試合格者の
うち関東以外の上位校は、東海高校80人

（40位）、旭丘高校68人（52位）、西大和学
園高校65人（55位）だった。なお、1984年
の関東以外上位校は広島学院高校84人

（15位）、浜松北高校71人（20位）、灘高校
70人（24位）となっている。地方の高校は
奮わない。
　地元志向の高まりというより、都心回
避といえなくもない。
　「年齢」はどうだろうか。一般入試合
格者における浪人の割合について、振り
返ってみた。
　32.0%（2015年）→31.1%（16年）→30.9%

（17年 ）→32.4%（18年 ）→34.3%（19年 ）
→31.7%（2020年）→27.0%（21年）→24.6%

（22年）→24.5%（23年）→22.7%（24年）
　10年間で浪人が10ポイントも減って
いる。少子化にともない浪人の母数が
減ったことによる。かつては「何が何で
も早稲田に入りたい」という層が一定数
いて浪人したが、いまではそこまで強い
こだわりをもつ受験生はいなくなり、現

役で合格した大学に進むというケース
が増えたからだろう。
　また、中高一貫校の受験指導が徹底さ
れたことも大きい。
　2024年の早稲田大一般入試現役合格
者の上位は聖光学院高校161人、渋谷教
育学園幕張高校155人となっている（附
属、系列校を除く）。
　早稲田大はここ数年、学校推薦型選
抜、総合型選抜の受け入れ枠を広げてき
た。こうした非一般入試が増えること
で、現役での合格者、入学者はますます
多くなるだろう。早稲田大のキャンパス
には９割が20歳前後の学生であふれる
ことになり、年齢の多様化とは逆方向に
進んでしまう。
　地方出身者に避けられ関東出身が増
加、現役増加で学生の年齢が20歳前後に
集中―――は学生の均質化を促し、キャ
ンパスの知的な活性化は望めないので
はないか。早稲田大は危機感を持ってい
い。
　どうしたらいいか。
　地方出身者には特別な奨学金、学生
寮（食事付き）を完備する。地方枠を設け
る、などを考えてもいい。さまざまな経
験を持つ高年齢層を受け入れるために
は、学校推薦型選抜、総合型選抜の門戸
を広く開放すべきだろう。いずれにも現
役に限定（「○○年卒業見込み」という資

格）されていない選抜方法があり、既卒
者も受けられる。ただ、前年卒つまり１
浪までという制限がある。これらを取り
払って、すこし年を重ねているがおもし
ろい人材をたくさん受け入れていい。
　もちろん、これらは早稲田大だけの話
ではない。
　おもな私立大学での入学者総数にお
ける現役比率（2023年）をみると、専修
大89.9%、東海大87.3%、日本大86.8%、法
政大86.1%、立教大89.2%、南山大94.4%、
立命館大88.1%、関西大91.2%、近畿大
89.0%、関西学院大89.9%、福岡大90.9%と
なっている。
　これらは附属校、系列校、提携校から
推薦で現役入学した者が多いからだろ
う。少子化対策として、定員割れに悩む
学校の附属校化、系列校化、そして提携
校を多く作ることは募集戦略として間
違っていない。成績優秀な学生をしっか
り確保できるからだ。
　だが、中学高校と同じ環境で育った者
が多く集まって均質な集団が形成され
ないか。ますます多様性からかけ離れな
いか。心配である。

（出典は早稲田大一般入試合格者、関東１都６県出身（出身高校
所在地）の割合は同大学案内2016年版～2023年版。早稲田大
一般入試合格者および現役合格者は大学通信。入学者総数にお
ける現役比率（2023年）は「大学ランキング 2025」から）

教育ジャーナリスト
小林　哲夫さん
Profile
1960年神奈川県生まれ。教育ジャーナリス

ト。朝日新聞出版「大学ランキング」編集者
（1994年～）。近著に『日本の「学歴」』（朝
日新聞出版　橘木俊詔氏との共著）。

大学ランキングからはわからない大学の実力
地方出身、浪人減少で大学の多様性ははかられるか

第7回

進むか、キャンパスの全面禁煙
喫煙が健康に及ぼす影響は
多岐にわたる

　厚生労働省「喫煙と健康　喫煙の健康
影響に関する検討会報告書」では、喫煙と
がん、循環器疾患、呼吸器疾患、2型糖尿
病、歯周病の因果関係について、推定する
のに十分な科学的根拠があるとして「レ
ベル1」に判定されている。報告書は、疫学
研究の成果から、未成年者や若者の喫煙
はニコチン依存性が重篤化し、生涯喫煙
量も増加するため、死亡や疾病発生リス
クが増加すると警鐘を鳴らしている。未
成年者や若者に対する喫煙対策の重要性
は、教育機関も社会的責務を負っている
と言える。
　喫煙は喫煙者本人だけでなく、周囲の
人々にも「受動喫煙」による被害をもたら
す。検討会報告書によれば、受動喫煙と肺
がん、虚血性疾患、脳卒中、小児喘息の既
往歴に関しても「レベル1」に分類されて
いる。
　近年では、若者の喫煙防止や公共の場
所における受動喫煙防止策を含む喫煙対
策が、世界レベルで進められている。その

中で世界保健機関（WHO）の貢献は無視
できない。WHOは「たばこの規制に関す
る世界保健機関枠組条約（FCTC）」を起草
し、2003年に採択に導いた。FCTC第8条
は、締約国に対して立法・行政などを通じ
て、公共の場所における受動喫煙防止措
置を講じることを求めている。FCTCの
発効を受けて、WHOは定期的に各国のた
ばこ対策の推進状況を評価（MPOWER）
している。FCTC8条の項では、病院や学
校など、8種類の公共の場について「包括
的な禁煙措置」を講じている国・人口は、
2007年には10か国・2億4400万人だった
が、2022年には74か国・21億人に増加し
ているという。

日本における喫煙対策の進展

　日本はまだ「包括的な禁煙措置」を講
じている国とはなっていないが、世界的
な潮流を踏まえ、国内の法制度を順次整
備している。FCTCが輪郭を見せ始めた
2002年、日本でも健康増進法が施行され、
公共施設における受動喫煙防止が推し進
められた。また、同法に呼応して労働安全
衛生法等の規定も都度整備されている。

さらに、東京オリンピックを控えた2018
年には健康増進法が大幅に改正され、学
校や病院など、受動喫煙により健康を損
なうおそれが高い者が主として利用す
る「第1種施設」とされ、同施設では原則と
して全面禁煙が義務化され、大学もその
対象となった。改正健康増進法の施行を
受け、多くの大学が屋内喫煙所を撤廃し、
キャンパス内全面禁煙化に向けて舵を
切った。しかし大学の中にはキャンパス
内全面禁煙に踏み切れない大学もある。
大学による対応にはばらつきがある。
　厚生労働省の「喫煙環境に関する実態
調査」によると、2019年度に「敷地内全面
禁煙」を達成している大学は41.8%だった
が、2020年度には60.4%に急増した。しか
し、その後は漸増に転じ、2021年度には
65.8%、2022年度には67.3%にとどまって
いる。
　調査結果からは、いまだに3割以上の大
学がキャンパス内に喫煙所を設置してい
ることがわかる。その理由は以下による。
改正健康増進法では、第1種施設の全面禁
煙を原則としているが、その例外として
法令の要件を満たす「特定屋外喫煙所」は
設置可能となっているのだ。もちろん国
として推奨しているものではない。また、

喫煙所を設置している大学についても、
喫煙に寛容だからというわけではないだ
ろう。むしろ、完全禁煙にすると、大学周
辺の道路や公園で学生が喫煙を繰り返
し、周辺住民とトラブルになる事例もあ
ることを懸念して、特定屋外喫煙所を設
置している例が多いのではないか。
　一方で、長期的な計画を立案し様々な
施策を総合的に推進することによりキャ
ンパス内全面禁煙を成し遂げた大学もあ
る。中には、医療サポートやカウンセリ
ング、教育・啓発活動、教職員によるパト
ロールや服務強化など、根気強く教職員
が全学的に取り組みを進めた結果、全面
禁煙に辿り着いたという例もある。きめ
てがあるわけではないのだ。健康増進法
の趣旨を踏まえれば、キャンパス内完全
禁煙100%が望まれるが、この問題に対す
る大学の苦悩はしばらく続くことになる
だろう。
 
参照・引用した資料
・ 厚生労働省「喫煙と健康　喫煙の健康影響に関する検討会報

告書」2016年。本報告書では、米国公衆衛生総監報告書に倣
い，喫煙と疾患等との因果関係を 4 段階で判定している。 レベ
ル1は「科学的証拠は，因果関係を推定するのに十分である」とし
ている。

・ WHO  Report on the global tobacco epidemic 2023　
p51-55

・ 厚生労働省「喫煙環境に関する実態調査」の調査結果(令和元
年度から4年度)
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関西大学商学部

書評雑賀恵子の

　「人類はどこで間違えたのか」という問
いかけは、現在の有り様は間違っている
との認識が前提となっている。
　なにが間違っているというのだろう。
　近年の気候変動や環境の激変は、地
球上の生物全てに影響を及ぼし、生存が
危ぶまれる生物種は極めて多く、地球史
上、第６番目の大量絶滅期だといわれて
いる。もちろん人間も、その影響は免れ
ない。水や食料問題は今後より一層深刻
になってくるだろうと予想される。環境
汚染は直接人体に被害を及ぼしている
し、細胞レベルにまで入り込むマイクロ
プラスチックのような、今まで考えられな
かったような問題もある。人間の社会で
は、いまなお、紛争や戦争があちこちで
起こっている。科学技術の飛躍的な発展
は、文明を繁栄させたと同時に、大量破
壊や大量殺害を可能にした。近年いろい
ろなところで「持続可能な社会」とか「持
続可能な発展」といわれるが、これはつま
り、わたしたちの社会はこのままでは持

続するのが難しいということだ。やはり、
どこかおかしい。間違っているのなら、わ
たしたちのこれから進むべきべつの道を
探し求めなければならないのだろうか。
　いや、本書は、べつの道ではなく、人間
の本質を見つめて本来歩むはずの道を
探すべきだという。本書の問いかけは、
人間ではなく、人類だ。著者の中村桂子
さんは、生命科学という学問分野を創出
した科学者として知られる。生物を分子
の機械としてとらえ、その構造と機能を
解明するのが生命科学である。しかし、
自ら開拓した生命科学の手法や生命観

に疑問を持ち、機械ではない生命そのも
のを探求する「生命誌」というものを構想
し、JT生命誌研究館創立に携わった。生
命誌のなかに人類を置き、本来の道を探
るというのが本書である。
　地球史から見ると、いまいる多種多様
な生物はみな同じ40億年まえの始原の
細胞に源を発し、多種多様な生物群に広
がって進化を遂げてきた。そして、相互に
関わりをもって生きている。この生命が
織りなす絵巻を生命誌と呼び、そのなか
にホモ・サピエンスもいると著者は考え
る。ホモ・サピエンスは、意識を持ち、抽
象的思考を獲得し、技術を生み出し、自
然を対象として対峙する「人間」になり文
明を築き上げた。生命誌において特異な

進化をいかにしてなし遂げたかを辿り、
人間を人間とならしめたものはなにかを
考察し、そして、絵巻から飛び出ていくの
はどの地点かを見ようとする。
　著者の考えでは、農耕に踏み出したこ
とが、生命誌から外れていく大きな分か
れ目だ。人類はなにゆえ自然を飼い慣ら
す農耕を始めたのか、それがもたらした
ものはなにか。それを追うことで、これか
らわたしたちが歩むべき本来の道を探
す。もちろん、農耕以前の社会に戻ると
いうことではない。
　本書は、いま直面している問題を地面
にして、生命始原からいままでの40億年
を、分子レベルから地球レベルまでを、行
きつ戻りつする。人間とはなにか。生命
誌を織りなす糸の一本である人類という
ところから、「わたしたち」の現在を捉え
直し、未来を見通す。「わたしたち」とは、
このわたし個人であり、同時に地球生命
全てである。本書とともに、問いかけそ
のものをほぐしながら、応答を試みよう。

人類はどこで
間違えたのか

雑賀　恵子
文筆家。京都薬科大学を経て、京都大学文学部卒業、京都大学大学院農学研究科博士課程修了。大阪教育
大学附属高等学校天王寺学舎出身。著書に『空腹について』（青土社）、『エコ・ロゴス　存在と食について』（人
文書院）、『快楽の効用』（ちくま新書）がある。本誌では、20０8年11月発行の79号から、ほぼ毎号、書評を寄稿。

中村桂子
中公新書ラクレ、2024年

１６歳から
の

大学論
第42回 P r o f i l e

１９７３年石川県生まれ。２０１0 ～１４年に文部科学省研究振興局学術調査官も兼任。
２０１１～２０１４年総長学事補佐。専門は学問論、大学論、政策科学。南部陽一郎研究
奨励賞、日本金属学会論文賞他。著書に「研究を深める５つの問い」（講談社）など。

京都大学  学際融合教育研究推進センター  准教授
宮野　公樹先生

　「そういうときは、こうしたらいいんじゃな
いかな」、「たぶん、◯◯のほうがいいよ」な
ど、我々は日常的に他者に対して提案をし
ています。例えば、同僚や部下に仕事の現
場で、子供や配偶者に家庭において、そし
て、生徒などに学校等、学びの場において。
　もちろん、相手のことを思ってよかれと
やっているのですが、よくよく考えてみれ
ば、結局のところ、他人様にアドバイスする
ことはできない、いや、正しく言うなら「本
当に意味のあるアドバイス」はできないと
いうことに気づきます。言うまでもなく、自
分と他人は違う人間であり、自分が上手く
やった経験は自分のものであって、それを
他人様に適用して上手くいくとは限りませ
ん。それに、アドバイスはえてして先輩や年

上が後輩や年下にする傾向が強いですが、
自分が体験した時代は過去であり、現在の
状況とは異なっていることも多い。自分に
とっての「よい」が、常に他人にとっても「よ
い」とは限らないのです。しかし我々は、
とっても気軽に、かつ日常的に「アドバイス」
しています。いったいこれはどういうことで
しょうか。
　もちろん、「私、昨日、このみかんを食べ
たけど、もう傷んでいた。食べないほうが
いいよ」といったように、状況がかなり具体
化され、限定的な場合においては「アドバ
イス」は有効でしょう。他方、「どっちとも内
定をとれたのなら、こっちの会社を選んだ
ほうがいい」などといったあまりに不確定
要素（勤務地がどこになるか、どの部署に

配属されるのか、どんな人が上司になるの
か等）が多い状況でのアドバイスはあまり
意味がありません。アドバイスする側の個
人的な経験を一般化していることには危険
性すら潜んでいます。つまるところ、アドバ
イスするという営みは、相手のことを思っ
てのことのようでいて、実は、自分語りの範
疇にある、とも言えます。
　だから（アドバイスするときは）気をつけ
なさい、と言いたいのではありません。そ
のような「正しい答え」または「正しそうな答
え」を私は持っていません。ただ、ふと我々の

「日常」というものを疑問に思い、すこし突
き放して眺めてみることで感じることので
きるもの、いうならば「日常の不思議」を感
じるということは、我々を非常に豊かにして

くれます。それは、人生を味わい深いもの
にし、また、生きることの肯定にもつながる
ことなのです。
　「我々は◯◯できない。」。今後、これをシ
リーズ化して、色々書いていこうと思って
います。（続く）
＊追記　今年３月に発表した論考「探究と
は。」現代思想2024 Vol.52-5 p.108−
115が、一般公開されました。「学問図鑑」
を監修した経緯や、「探究学習の本来のあ
り様」について述べています。QRコードか
ら無料でダウンロードできます。よければ、
ぜひご感想や質問をおよせ
ください。いただけました
ら、今後、この紙面を使って
ご返答いたします。

我々は「アドバイス」できない

　関西大学商学部長の西岡健一教授とゼ
ミ生が、化学生命工学部の老川典夫教授が
JAながのと共同研究する高付加価値キノ
コ「豊茸（ほうだけ）」シリーズの商品化に向
けて、マーケティングや販売プロデュースに
取り組んでいる。
　第一弾は通常のブナシメジよりアミノ酸
を1.5〜2.3倍も含んだ豊茸ブナシメジ。
その高い栄養価から、高単価での販売を
狙って、最初に入念なマーケティングを行っ
た。そしてネーミング通りの高いブランドイ
メージを打ち出そうと、最初の売り場には、
高級路線を歩む阪急百貨店を選んだ。
　自ら売り場に立った学生たちは、商品の
魅力と開発ストーリーを伝えることで、高
単価の設定も可能との確信を得たことで、
次の商品プロデュースに弾みがついたと語

る。
　こうした現場での経験は、学生にとって貴
重な学びであり、商学部の目指すアントレ
プレナーシップ育成には欠かせない機会と
なる。
　この活動を支えるのが商学部発のベン
チャー企業で西岡先生が社長を務める「Ku：
P（キュープ）」。理系学部と文系学部が同一
キャンパスに存在する関西大学ならではの
強みを活かし、「文理融合の開発プロジェク
ト」の創出を狙って2017年に設立された。
　大学発ベンチャーであるから、単に売り
上げの拡大や利益追求だけでなく、社会
課題の解決にも力を入れる。「豊茸（ほうだ
け）」の開発と商品化は、近年、利益率の低
下や流通問題から減少する長野県のきのこ
生産農家を支援する取組でもある。

文理融合による
新たな商品開発プロジェクトで
アントレプレナーシップを育成

大学発ベンチャーと連携
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 博士号教員とその業務内容

　秋田県の博士号教員は、平成20年度の
採用から、社会人枠の博士号取得者という
枠組みで募集が始まりました（宇佐見忠雄, 
2009, A Study on New Waves of the 
Teacher Adoption: 21–35p 博士号教員
の活 用 について（ 平 成21年5月18日）
秋田県教育委員会　文部科学省HP：
https://www.mext.go.jp/b_menu/
shingi/chukyo/chukyo4/004/gijiroku/
attach/1288749.htm）。現在は7名が県
内の主要な高校に配置され、教科指導のほ
か「出前授業」を行っています。
　年度初めに出前授業の紹介文書を提出
し、その内容、あるいはそれぞれの博士号教
員と打ち合わせした内容で、博士号教員の
出前授業を依頼校の授業の中で活用する
というものです。内容は博士号教員に一任
されているため、それぞれの博士によって特
色がありますし、テーマも各人の専門にかか
わる理科、工業や農業などの専門分野、環
境や境界領域などもあり興味深いです。依
頼もすべての校種から来ます。博士号教員
の出前授業の実績は、年度や教員によって
も異なりますが、平成30年度は博士号教員
全体で68件、私個人、直近では年間20 ～
30件ほどの博士号教諭としての出張があり
ます。

博士教員教育研究会

　秋田県の博士号教員の最も特色ある活
動は、「博士教員教育研究会」としての活動
です。採用当初博士号教員は他県に例がな
く、他県出身者も多いためメーリングリストを
作って情報交換してきました。採用されて数
年間、博士号教員それぞれが出前授業を通
して秋田県の科学教育の活性化を図ってき
ましたが、個人でできることには限界があると
感じていました。そこで集まって、より効果的
な事業を企画運営するため、また協働して秋
田県の科学教育の推進に取り組むため、平

博士号教員と探究活動
高等学校「探究」の現場から その5

授業は、教科横断型の思考力を必要とし、
新たな考えを導き出す未来的思考を育てる
授業形態ですが、十分に活用されていない
ところに課題があります。また我々の探究活
動活性化の取組を小中学校にも広げていく
必要性も感じています。特に課題として考え
られる事象について、以下に具体的に紹介
します。

探究活動の進め方

　高校生の探究活動においても、テーマ
設定、仮説を立てての実験計画の立案、実
験、結果の分析、考察、仮説の検証という一
連の研究手順は不可欠であり、研究者のそ
れと変わりありません。それゆえ研究活動が
未経験の高校生にとってはハードルが高く、
それを指導する教員にも研究スキルが必要
になってきます。実際、多くの教員は大学の
卒論で研究に携わったが、指導に関しては
負担を感じていると言います。私は秋田県の
博士号教員として、県内の探究発表会で指
導する機会に恵まれており、それに携わる教
員の皆様から探究の指導について相談を受
けることも少なくありません。その中で特に多
いのが、生徒の研究テーマをどのように設定
したらよいのか、また実験計画や実験はどの
ように指導したらよいのかということです。

研究テーマの設定

　最初にして最大のポイントで、多くの生
徒、教員がここで二の足を踏みます。テーマ
設定には大きく２通りの方法が考えられま
す。１つは教員がテーマを生徒に与える方
法、もう一つは生徒に見つけさせる方法で
す。どちらにも長所短所があり、指導する生
徒の学習到達段階にも依存するため、教員
側が注意深く選択する必要があります。私
の場合、時間はかかりますが、それがどのよう
なものであっても生徒から提案されたテーマ
について、ディスカッションをして、その生徒
が本当に何について疑問を持っているのか
聞き出します。そしてできるだけ条件を絞って

簡略化した実験に修正するようにします。そ
れはインターネット上から持ってきたものだっ
たとしても同じです。まずは予備実験としてや
らせてみて、再現性の検証、条件設定の見
直しを行い、結果について検証させる。する
と、生徒のほうから疑問を投げかけてくること
があるので、それを本当のテーマとして取り
組ませます。どうしても見つけられない生徒に
は、ディスカッションの中から、生徒の興味を
引きそうなものをテーマとして、予備実験から
始めさせます。できるだけ生徒の話の中から
ピックアップすることを心がけています。

実験指導

　実験指導の要点は、正しい答えを出させ
ることではなく、生徒が安全に実験を遂行す
るように促すことです。間違いに気づいても
すぐに指摘せずに、「おかしくない？」と聞いて
みる。それで生徒が間違っていないと言い張
るなら、あえてそのままにしておきます。うまく
いかなければ、生徒が気づきます。そこで生
徒自身が気づいたら、実験は失敗でも、授業
としては成功ですね。どうしても生徒が気づ
かずに放り出してしまいそうなときには、「ここ
間違ってないかな？」と、指摘することもありま
すが、あくまでもディスカッションをしながら生
徒に気づかせるというスタイルで指導してい
ます。結果を求める指導をすると、ここを省い
て教員が正しいと思っている答えを押し付け
る危険があるので、時間の許す限り生徒の
考えをよく聞いてみてください。生徒の表現
力が不足していて教員が気づかないこともあ
りますが、私でもハッとするくらい重要な気づ
きをしていることがあります。
　テーマの設定、実験指導、結果の判断、
考察、すべてにおいて重要なポイントは、生
徒に任せきりにしないで、常に生徒の実験
内容を把握し、声をかけながら生徒とディス
カッションする。その上で生徒の考えを聞い
て、生徒の目指す方向に進めるために必要
なアドバイスをすることです。探究的な活動
では、生徒が課題を見つけ出したり何かに
気づいたりするような指導をすることが最も
大切なことなのです。もし、生徒が実験の中
で何かに気づいた時は、その驚きと興奮を
共有してあげてください。どんな科目よりも生
徒も教員も楽しく、夢中になれますよ。

Profile
岩手大学大学院で博士（農学）の学位を取
得後、生物資源研究所（現農研機構）、産
業技術総合研究所などでポスドク。2010年
から現職。秋田県立湯沢高等学校出身。

大曲農業高等学校 教諭
大沼 克彦さん

成23年8月に研究会を組織しました。
　発足当初から毎年実施しているのは研究
発表会。県教委や企業の後援を受けて我々
の主催で実施しています。この発表会の特
色は、秋田県内の高校生であれば普通科、
理数科、工業科、農業科などすべての生徒
が参加できる点にあります。発表者には博
士号教員が、研究活動のよかった点、改良
すべき点を記したカルテを発行しています。
　しかし、我々が最もこだわっているのは、発
表者すべてが研究者として意見を交換でき
る会にすることです。それぞれの生徒が、普
段自分たちが学んでいることを他の生徒と
教えあうことで、研究活動へのモチベーショ
ンを高める会なのです。実際に実業高校の
生徒が普通科の生徒に、理数科の生徒が
他学科の生徒に、授業で得た知識をもとに
質疑応答する例もあり、参加した生徒や教
員からも、質疑応答が活発で有意義な会で
あるという感想が数多く寄せられています。コ
ロナ禍においてはオンラインで実施し、これ
まで13年間一度も欠くことなく実施していま
す。そのほか、高校生を対象とした実験講座
や、ハイレベル授業の開催など、我々が科学
教育を活性化できそうなことを実施してきまし
た。この活動は他県にはない我々博士号教
員によるオリジナリティ溢れる主体的な活動
なのです。
　また、先に述べた出前授業は個人の授
業紹介ですが、この他に博士号教員が全
員で当たる探究活動の指導や、各校で実
施される発表会での指導講評、また、教員
対象の探究活動の指導法についての講座
も提供しています。この結果、正課、課外を
問わず秋田県内での探究的な学習活動は
活発であると評価されています。（地域に貢
献できる人材育成を博士号教員に期待　
https://jrecin.jst.go.jp/html/app/seek/
html/yomimono/interview1/akita/
index.html　 JREC-IN Portal）
　しかし、底上げと上位の引き上げはまだま
だ不足しているというのが実感です。探究の

※a　近畿大学実社会起業イノベーション学位プログ
ラム（修士課程）
養成する人物像として以下が挙げられている
１.スタートアップ・アントレプレナー
研究シーズと社会ニーズや課題をマッチングさせ起業で
きる人材
2.イントレプレナー（企業内起業家）
企業における社内ベンチャーやプロジェクトリーダーとして
新事業・新商品開発の活性化や改革に貢献できる人材
3.アトツギベンチャー起業家
事業承継のノウハウを備えた人材
4.ソーシャル・アントレプレナー（社会起業家）
NPO・NGO立ち上げ、グローバルな社会的課題の解決
に挑戦できる人材
5.ポリシー・アントレプレナー（政策起業家）
革新的な公共政策を立案できる人材。
※b　iUには客員教員が1,100名以上、また研究機
構のBlab（大学・研究所、企業、行政、地域、個人を巻
き込んだオープンな参加型研究プラットフォ―ム）には
1,200名の研究員がいる。
※ｃ 「ちょもろー」:『ちょっと先のおもしろい未来 –
CHANGETOMORROW-』の略。サテライトオフィスがあ
り「デジタル×コンテンツ」の集積地を目指す港区竹芝で
2021年からスタートした。ポップカルチャーとテクノロジーの
未来が体験できるイベントで、本年は35,000名以上が来
場した【写真左】。

表紙の5名を改めて

近畿大学　KINCUBA Basecamp

iU 情報経営イノベーション学部4年生
株式会社 Raccot　代表取締役　2024年2月設立(大学3年次)
資本金500万円　従業員 ４名（うち業務委託２名）　
事業内容：全国の学生に向けたオンライン・ハイフレックス型インターンシップの
マッチングプラットフォーム「ReMova」（リモバ）の運営
iU 情報経営イノベーション学部卒（東京都市大学等々力高等学校出身）
株式会社 推しメーター　代表取締役/CEO　2022年9月設立(大学3年次)
資本金 27,753,359円（累計資金調達額約5,500万円）
従業員 13名（うち5名はeスポーツの選手）
事業内容：推し活のコンサルティング、他に5事業を展開
近畿大学経営学部会計学科3年（初芝立命館高等学校出身）
株式会社 Topas　代表取締役　資本金 20万　従業員 なし
事業内容：トレーナーと提携し、幼少期の野球少年とその保護者に対し、

「栄養・フィジカル・メンタル」に特化したトレーニング指導をオンラインで行う。
近畿大学実学社会起業イノベーション学位プログラム（修士課程）
2年（福岡舞鶴高等学校出身）
Boo Boo Factory株式会社　代表取締役　2023年8月設立　資本金 100万円
従業員 2名
事業内容：オリジナルルアーを製作する釣り具メーカー。ビッグベイト、
ジャイアントベイトを独自にデザインし、３Dプリンターを使って製作する。
近畿大学国際学部卒（四天王寺高等学校出身）
グーイー株式会社　代表取締役　2023年３月設立　資本金 ４１０万円  
従業員 8名（全員パート）
事業内容：無添加焼き芋スイーツ専門店「YonoImo（ヨノイモ）」を展開

小松田 乃維
（こまつだ のい）

福島 翔和
（ふくしま とわ）

細見 朋暉
（ほそみ ともき）

東 徳人
（あずま かつひと）

余野 桜
（よの さくら）

２０２４年「ちょもろー」から



11vol.159大学ジャーナル 2024年（令和6年）11月22日

起業家育成教育で、近畿大学とiUが連携

今なぜ、大学は起業家育成教育に
力を入れるのか
両大学の原点

世耕：長年かかわってきた大学広報の観点か
ら見ると、受験生の保護者の多くが最も関心
を寄せるのは就職実績、それもかつての《就職
率》に代わって、人気400社などと呼ばれる大
企業や有名企業への就職者数などのランキン
グです。
　次が公務員試験の合格者数、率、そして医学
部なら国家試験合格率。そして近年は、就職事
情や働き方、また社会・経済情勢の変化から起
業家育成に注目が集まっています。学生数も
多いが、上場企業から中小企業に至るまで社
長の数が今5000人以上で、関西の大学では圧
倒的にトップの近大にとってはブランディン
グのしやすい分野ということで、《大学発ベン
チャーを100社、さらに150社に》というわかり
やすい目標を掲げ取り組んでいます。そのた
めのシンボリックな施設KINCUBA Basecampも
作った。仲間からの刺激による影響が大きい
大学では、環境を用意するだけで、カリキュラ
ムに関係なく起業家が勝手に育つというシナ
リオです。「近大に行ったら起業できる」と考
える野心的な高校生が入学し、それが全学3万
4千人の1%でも300人以上が動くことになりま
す。
阿部川：KINCUBA Basecampには本当にやられ
たなって感じでした。iUの教育のミッション
は、「変化を楽しみ、自ら学び、革新を創造す
る」(Change, Learn ,Innovate.)。「全員起業」「失
敗大学」などという言い方もしますが、原点は

「イノベーターを育てる大学」。イノベーター
とは自ら学んでしかもなおかつ革新を創造す
る者、世界中からイノベーションの種を見つ
けてきて、それを育てることと自分のやりた
いことをマッチさせる、社会課題の解決と自
分のやりたいことの両方とも叶える人といっ
てもいかもしれません。だから世界のどこへ
行っても生きていける。それに一番近くてわ
かりやすいのが起業家で、そんな人材を育て
る大学を作ろうと始めたのが本学です。　
世耕：iUさんの《起業率ランキング1位》という
アピールを見た瞬間、上手な打ち出しに感心
すると同時に、ベンチマークにしていきたい
と思いました。18歳人口が減少する中で、大学
には、わかりやすい取組が、またそれを簡潔な
フレーズで発信することが求められると考え
るからです。　

起業も就職も

阿部川：ありがとうございます。ただ、一期生
のうち8割は就職、それも保護者の納得する企
業に就職しています。10%が進学で、起業は
10％です。ですから学生には、「起業を勉強す

ると起業もできるし、就職もできる。なぜなら
経営マインドが育ち、自ら仕事を創り出しマ
ネージメントすることができるから」と言っ
ています。時期も「明日からでも、卒業してか
らでも、就職して3年後からでもいい」「5年10
年経ってから、ふと思い返してでも良い」と。
最近は、会社に入ること、社会に出ることに否
定的で、大学が一番いいと考えている学生も
少なくないですが、「それなら自分で居場所を
作り出したら」と言ってもまだしり込みする
学生もいます。ですから「学生時代には失敗し
てもいいから」とも繰り返し言っています。　

意外な共通点
それぞれの立地に根差したベンチャーを

世耕：大阪は商人の街で、政治に近い東京とは
違って自由な発想ができるという土壌があ
る。また本拠地の東大阪キャンパスのある東
大阪市は、中小の工場が非常に多いものづく
りの街。現在は起業というと、東京の大学のス
タイルが目立ちますが、東大阪のフィールド
で育った学生が起業家になれば、それとは異
なる形のイノベーションが起こせるのではな
いかとも考えています。そんな思いから、2023
年に「実社会起業イノベーション学位プログ
ラム（修士課程）」※a【以下の脚注は10頁下に】を開設
しました。
阿部川：起業には、プレゼンが上手で、縦板に
水のごとく英語で喋るといったおしゃれなイ
メージがありますね。でも今おっしゃるよう
に、起業にもたくさんの形がある。本部キャン
パスのある墨田区も、都内では大田区と並ぶ
匠の町。古くからの中小企業が多く、鉄の加工
以外にも、皮製品、シャンプー、石鹸、それから
薬、繊維と製品は実にバラエティに富んでい
ます。ただ、今は事業継承も大問題ですから、
学生たちも、iUの大きな教育の柱である「ビ
ジネスとITとグローバル」の全てを掛け合わ
せて、伝統的手法を少し効率化し、世界に対し
て市場をアピールするなど、サポート活動に
も力をいれています。板金や旋盤などは日本
の技術力の高さを示すもので、逆説的ですが、
ローカルなものほど世界に通用する可能性が
高いと思っています。こういうことも起業家
の視点を養えば見えてきますね。
世耕：起業は地元に残ってもできるというこ
ともあり、地元志向のニーズには親和性があ
るのもいいですね。　

連携構想について多いに語る
大学界のベンチャーと組みたい。両者のリ
ソースを組み合わせれば可能性は無限大に

阿部川：起業支援に関してiUの持っている資産
は、連携企業や客員教員が多い※bという点。こ
れをKINCUBAの活動などと融合できれば、起
業の新しい分野、あるいはやり方なりが見え

てくるのではないでしょうか。
世耕：iUさんはまさに大学界のベンチャーです
から、私たちの人的ネットワークが少ない東
京センターも含め、勉強させてもらうつもり
でご一緒させてほしいですね。
阿部川：ありがとうございます。本学では来年
4月から、カリキュラムの中核でもある開学以
来の「実社会でのロジェクトから学ぶ」とい
うカリキュラムにこれまで以上に力を入れて
いきます。各企業や団体と具体的にプロジェ
クトを進められる教員が集結してきています
から、学生とともに様々な企業と社会実装を
目指します。うまくいきそうなものならプロ
ジェクトごと売ることもできるでしょう。実
はiUには「儲ける大学」というキャッチフレー
ズもあり、企業とのプロジェクトを通じて大
学も教員もしっかりと儲ける。そしてその儲
けを次の研究や実装の原資に充てたい。学生
には、「この大学では座って待っていても何も
起こらない」と言っています。自分から教員の
主宰するプロジェクトに入るのもよし、もし
こんなプロジェクトをやりたいというのなら
教員がそのプロジェクトを持ってくるとまで
言っています。1000人を超える客員教員の中
には、必ず専門家やサポートできる人がいる。
それに加えて近大さんの力を借りられれば選
択肢はもっと広がると思います。
世耕：近大は関西で一番学生数が多く、資金も
一番あるとされていて、他大学に比べると取
引企業は多く、しかもみなさん学生の起業家
には好意的、協力的です。また理工学部、農学
部、薬学部、医学部などには起業のリソースも
たくさんあります。

目玉はeスポーツ！

阿部川：ご一緒できそうなことが無限大では
ないかと思えるほどあり今からワクワクしま
す。中でもeスポーツ。iUでは来年から、eスポー
ツを中心に学んで卒業できるコースを始めま
すから、そこで先を行かれている近大さんと
一緒に何かできればいいなと思いますが。
世耕：2022年に、「esports Arena」（イースポーツ
アリーナ）【写真右上】を情報学部棟に設置し、
eスポーツサークルもすごい人数で盛り上がっ
ています。ただeスポーツで起業という発想は
まだまだ少数。ゲームが好きでたまらない学生
のうちの何人かが、就職を考える際にでも起業
を考えてくれれば面白いと思いますが。

日本では今、あらゆる分野、セクターでイノベーション創出が求められていて、その推進役となる起業家やアント
レプレナーシップに満ちた人材の育成に力を入れる大学が増えています。そんな中、近畿大学とｉUが、起業家育
成教育で連携に向けて動き出しました。創立１００周年に向けて、大学発ベンチャーを１００社以上輩出するとする近
畿大学。「イノベーターを育てる大学」「全員起業を目指す大学」をキャッチフレーズに、創設４年ながら学生起業数
48社と早くも成果を出し始めているiU。その情報経営イノベーション学部の阿部川久広学部長と、近畿大学の世
耕石弘経営戦略本部長に、今なぜ起業家育成教育なのかから、提携に至る背景およびその進捗状況や展望につい
て語りあっていただきました。ちなみにiUは経済産業省の2023年の大学発ベンチャー実態調査で、起業率、起業
増加率ともに一位（起業増加率は２年連続１位）【図右下】。近畿大学は2022年にKINCUBA Basecamp、情報学
部を開設、「2025年の創立100周年までに近畿大学発ベンチャーを100社に」の目標をすでにクリアしています。

阿部川：そうですね。eスポーツは野球やサッ
カー同様、周りにビジネスチャンスがたくさ
んある。プレーヤーのマネージメントからト
レーニング場所やリーグの物品販売まで。う
ちの学生たちは、ゲームにも一所懸命ですが、
ゲームをビジネスにしたいというマインドが
強い。学生がiUeスポーツ株式会社を今春作り
ましたし、来年度から始める「eスポーツの概
論」も、内容はビジネスよりです。こちらから
ビジネスのアイデアをいろいろぶつけさせて
もらえば、今まで全くなかったビジネスやeス
ポーツの会社ができそうですね。

一般教育科目のオンデマンド化を一緒に
増やしたい

世耕：他に本学のリソースとしては、コロナ禍
に構築した「KICS（KIndai Creative Studio）オン
デマンド授業」があります。一般教育科目を集
めたもので、今は対面授業との併用ですが、学
生の人気は高い。
阿部川：うちは客員の方々による30分動画な
どをオンデマンドで提供していますが、今後
はさらに増やしていきたい。われわれとして
はさらに、学生の自主的な取組なども単位化
もしたい。例えば年に1回の大イベント、「ちょ
もろー」※ｃの企画スタッフをこなしたとか、そ
の他のイベントの企画などに1単位、さらに
は、将来的には起業したら単位を与えるなど
を考えています。

高校生、保護者へのメッセージ

阿部川：自分で考えて自分で道を切り拓いて
いく人生が、やはり一番楽しいと思いますか
ら、そのように考えている若者に、様々な機会
を与えたい。ここ5年はそのために必要なもの
を用意してきましたが、今後はそれを近大さ
んと連携してさらに増やしていきたいと思っ
ています。
世耕：大学のPRとしては、「起業するなら近大
へ」というわかりやすいメッセージを出して
いきたい。かつiUさんとは東と西で分かれてい
てバッティングすることはありませんから、
連携を深め、伝統的な大規模総合大学がベン
チャーであるiUさんと組むことで、自分たちも
ベンチャーマインドを大切にしていることを
アピールできたらと思います。
お二人：西の近大、東のiUと呼ばれるように頑
張りましょう。

iU情報経営イノベーション学部
阿部川 久広 学部長×

ここまで進んだ！大学の起業家育成

近畿大学経営戦略本部
世耕石弘 本部長
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